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（接上期）

※ 培德班  許維丞

這學期的課程重點是夏令營，所

有課程都有關聯性，講師們濃縮之前

舉辦營隊的經驗，做非常細膩、詳盡

的分享，讓後學學到非常多。看到大

家一起努力籌辦，每個禮拜都有來上

課，後學真的是印象深刻；雖然在過

程中難免遇到一些小爭執或是組員間

意見不合，這時候就要運用正向思考，

才能夠了解到對方並不是為了考驗你

或針對你才提出問題。

※ 培緣班  陳睿泰

在這個和樂融融的培緣班大家庭

中，雖然後學這學期因為家庭因素，

無法親自前往現場聆聽講師們的授課

與分享，但在線上也有不一樣的課程

體驗；在照顧家人的同時，也能看到

螢幕的另一端，大家在上課時是多麼

地認真且積極參與。

不管在現場還是線上，每次的課

程都讓我受益良多，聽講師們分享道

的理論，讓我們在生活中反求諸己、

改變自我、修身養性，使我們有機會
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反思並改善生活中的一些小缺點；無

論是對人或對事，從講課中領悟道，

由道延伸的各個面向，都是人生修行

的重要智慧，也期待在之後的課堂上，

能與大家相見，一起在這個大家庭中

共同努力、互相學習。

在本學期當中，最讓我感受深刻

的課程就是「家庭與親子互動」，相

信這個議題對於每個人都是一門至關

重要的學問；人與人之間的相處中，

本來就難免會產生一些摩擦與爭執，

更不用說是與家人之間的互動，有時

也會發生互相不理解的時候，更進而

引發彼此的不愉快。

而這堂課就讓我們能夠去反省自

我，在日常與家人的相處中，是否自

己有時也會有做錯的時候？或者是哪

裡、哪個部分可以做得更好？也許我

們會在無意間傷害到別人，所以更需

要這門課來告誡我們、警惕我們、提

醒我們，以此更加促進我們與家人之

間的關係。

※ 培緣班  郭明蓁

後學在這個學期體驗了很多快樂

的活動，也有學習到很多的東西！在

後學有限腦容量裡印象最深的就是一

開始的座談會和到忠恕道院訪道。

因為是在道化家庭中長大，所以

後學就覺得道場只是定時要去上課的

地方、是要珍惜的地方；但是卻不太

明白為什麼要珍惜？直到到了忠恕道

院訪道，後學才知道原來在民國 30年

代期間，老前人與前人輩們是離鄉背

井來到台灣傳道，並歷經種種艱辛才

能開荒下種。單單這個原因，我們就

應該要好好珍惜；而在這次確診後，

後學自己則更加有了珍惜道場的理

由。

後學還記得在座談會中有個問題：

「什麼契機讓自己對道有了信心？」

那個時候的後學看到這個問題，可能

還會思考：自己對道的信心有多少？

以及思考對道的一系列問題。但在這

▲  在學習中共同成長，上台分享心得。
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次後學確診並險象環生之後，後學能

明確地說：「後學對道有信心！」

後學是在週四的時候在學校感覺

不舒服，一開始後學真的喘不過氣，

有快死了的感覺。當時後學就想到外

公的一句話：「遇到自己解決不了的

事情時，就在心裡唸誦無字真言。」

於是後學當時就一個勁地在心裡默唸

了無數遍，後來後學的狀況就真的漸

漸地安穩了下來。如果當時後學沒有

想到外公的那句話或沒有在道場上習

得口訣，後學可能現在就不會在這了。

很感謝上天慈悲，讓後學有繼續

在道場學習和付出的機會，也感謝培

緣班各位學長給了後學上台學習分享

的機會，後學更加感謝外公對後學的

叮嚀，讓後學能有自救的機會。

※ 培緣班  駱冠廷

從上學期到這學期，時間真的

是過得非常快，一下子到學界班學習

的時間就要一年了！而這學期的課程

也讓後學收穫滿滿，後學印象最深刻

的課程是簡琬婷講師講的「三寶與十

條大愿」，能夠在短時間內講完三寶

與十條大愿的重點，真的是非常不容

易！僅僅只是三寶卻能改變我們一生

的命運，平時用三寶可以化解災難及

去除雜念；而十條大愿是要提醒自己

這一世是來修行而不是來貪玩所立下

的愿，讓後學體悟到了道的尊貴與價

值，也可以做為之後講述三寶給其他

人聽的一個參考範例。

後學雖然沒有參與到每次的課

程，不過近幾次的上課，也都讓後學

的印象很深，例如鄭名强强講師的「道

▲  學界培信班，全勤獎合照。 ▲  學界培緣班，一起合影。
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寄韻律大車拼」，真的是所有課程裡

最歡樂與熱血的一堂課，大家還一起

站起來，想讓講師離開地球表面呢！

使後學明白道寄韻律原來也可以這麼

活潑地帶動，而不只是單純地照著歌

詞唱呢！

接著是配合母親節的「家庭與親

子活動」，後學本來有幫媽媽洗腳，

想要做成影片放上群組，但礙於只有

兩個人而沒有人從旁幫忙錄，就滿可

惜地沒有記錄下來。

不過，執行母親節的體驗活動，

真的是非常辛苦！要提 5公斤的水桶

從 7樓跑到 2樓來回一次，真的很累！

還要掃地，而且旁邊還有人不斷干擾，

真的是掃都掃不完呢！此外，還要把

東西擺回原處，而且東西還會被藏在

隱密的地方，真的是很難找到！最後

是寫《心經》，必須要心非常靜，才

能寫出端正的字跡。

從這些體驗活動中，讓我們體會

到媽媽在生活中，不知為了我們付出

多少的心力，還要養家糊口，讓我們

不愁吃穿；而我們現階段應該做的事，

就是要努力學習、平時多分擔做家事，

還要照顧好自己，不要讓母親操心，

以免給媽媽增加負擔。

劉文欽點傳師慈悲結班賜導

感謝老前人慈悲開辦學界班，所

有前人輩和總領導點傳師們都非常支

持，各單位也都很鼓勵年輕學子來參

加學界班；也很感謝這麼多年來，這

麼多講師和輔導學長們持續在各班帶

班、操持、輔導，讓大家在這個園地

中一代一代成長。

後學這幾年來學界班，常看到許

多較早期的講師或輔導學長們的小孩

也開始陸續來學界班就讀，感受很深，

真的覺得時間過得很快！原本是學員

的，現在已經把家裡的小孩也鼓勵來

參加學界班，這是我們基礎忠恕青年

道親共同的聚會平台，可以持續地傳

承下去，也希望大家有心理準備，確

實我們的下一代很快就會加入這個團

隊。

學界班要有階段性的蛻變、階段

性的突破，這個任務是要每代每代傳

下去；現在擔任學員，很快也會成為

輔導學長了。希望大家在這裡的學習

都可以收穫滿滿，更重要的是在學習

之後，能發揮自己所感受到的，把真

理傳播出去，第一個就是要度人；度

人，要有自己的內涵和理解，要有對

道的體悟、對道的熱誠，以及度人的
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正確觀念，大家要在學界班這個平台

當中多多學習。

今年 4月的年度辦道也度了好幾

眾，大家都非常用心！我們度了同事、

朋友、同學之後，要持續把後面的成

全做好，大家可以結合自己所度的人

居住地的道務和人才的力量來協助成

全，讓新道親走上修道的路，可以就

近參班，好好地學習、了愿，讓他們

修道的路走得更長遠，這都是我們所

樂見的；把道親帶到上岸，這是我們

的目的，也是我們的責任。

各班的主班講師都很關心所有的

輔導學長和學員，大家也可以集思廣

益，想想學界班可以怎樣突破和發展，

才能走接下來的五年、十年；這時代

的變化很快又很大，很多問題或進步，

可以說是匪夷所思，包括人的想法也

是一樣，有時不容易捉摸，如果只是

跟著社會情境一直走下去，可能會在

無形當中，覺得有些事情好像稀鬆

平常，包括周遭或在媒體上看到的，

比如因為無法控制情緒而傷害旁邊的

人、事、物，發生的比例和嚴重程度

都有所增加，確實需要我們多花一點

力氣，讓社會上的人能夠在心靈上有

更圓滿的調整、認知和體會，進而減

少社會上的一些問題。

只要我們用真誠來對待對方，持

續花時間和力氣，讓對方可以感受到；

對方一定可以感受到這個修行／修道

團體的好，講「修行／修道」似乎比

較傳統，但每個人都需要讓自己的生

命更有意義，也讓周遭的人的生命更

有意義，這些都需要用心去體會的。

第一個關鍵的條件就是我們自己到底

體會到什麼程度？我們跟別人講的時

候、傳遞這些訊息時，有幾分的內涵？

這都需要我們共同勉勵與努力，讓我

們每一個班都越來越好。

有機會的話，希望其他地方也可

以有同性質的班程來培養人才、成就

人才，學界班的人才不會受限於地域

或時代，一定可以有無限大的發展空

間；大家有機會的話，更可以到國外

了愿，相信必定會有很好的歷練。若

是各單位有這樣的機會，大家要好好

把握，突破各種困難，安排好自己的

時間，積極去規劃和參與。

祝福大家在這個新的時代、後疫

情時代，不論是先天或後天，包括聖

凡兩個部分，都能進展得更順利，讓

身心都受到圓滿的照顧，並有更大的

進步。

（全文完）


